

n.º 2

2003

Pasado Memoria

Revista de Historia Contemporánea

La II República Española



Dirección: Glicerio Sánchez Recio

Secretaría: Francisco Sevillano Calero

Consejo de redacción: Salvador Forner Muñoz, Rosa Ana Gutiérrez Lloret, Emilio La Parra López, Roque Moreno Fonseret, Mónica Moreno Seco, José Miguel Santacreu Soler y Rafael Zurita Aldeguer, *Universidad de Alicante*.

Consejo asesor:

Julio Aróstegui Sánchez
(*Universidad Complutense*)
Gérard Chastagnaret
(*Universidad de Provenza*)
José Luis de la Granja
(*Universidad del País Vasco*)
Gérard Dufour
(*Universidad de Aix-en-Provence*)
Eduardo González Calleja
(*CSIC*)
Jesús Millán
(*Universidad de Valencia*)
Conxita Mir Curcó
(*Universidad de Lleida*)
M^a Encarna Nicolás Marín
(*Universidad de Murcia*)
Marco Palla
(*Universidad de Florencia*)

Juan Sisinio Pérez-Garzón
(*Universidad de Castilla-La Mancha*)
Manuel Pérez Ledesma
(*Universidad Autónoma de Madrid*)
Manuel Redero San Román
(*Universidad de Salamanca*)
Maurizio Ridolfi
(*Universidad de Viterbo*)
Fernando Rosas
(*Universidad Nueva de Lisboa*)
Ismael Saz Campos
(*Universidad de Valencia*)
Manuel Suárez Cortina
(*Universidad de Cantabria*)
Ramón Villares
(*Universidad de Santiago de Compostela*)
Pere Ysàs
(*Universidad Autónoma de Barcelona*)

Coordinación del monográfico: Glicerio Sánchez Recio

Diseño de la portada: Gabinete de Imagen y Comunicación Gráfica de la Universidad de Alicante

Traducción inglesa de los resúmenes por el profesor Clive Alexander Bellis, Universidad de Alicante

Edita: Departamento de Humanidades Contemporáneas
Área de Historia Contemporánea
Universidad de Alicante
Apartado Postal 99
E-03080 Alicante

Suscripción: Marcial Pons Librero
Departamento de Suscripciones
C/ San Sotero, 6
28037 Madrid
revistas@marcialpons.es

Preimpresión e impresión: Espagrafic

Dépósito legal: A-293-2002
ISSN: 1579-3311

Reservados todos los derechos. No se permite reproducir, almacenar en sistemas de recuperación de la información ni transmitir alguna parte de esta publicación, cualquiera que sea el medio empleado -electrónico, mecánico, fotocopia, grabación, etc.-, sin el permiso previo de los titulares de los derechos de la propiedad intelectual.

**Estos créditos pertenecen a la edición
impresa de la obra.**

Edición electrónica:



PASADO Y MEMORIA
Revista de Historia Contemporánea, nº 2

Reseñas de libros

VILAR, Juan Bautista, *Murcia: de la emigración a la inmigración*, Murcia, Fundación Centro de Estudios Históricos e Investigaciones Locales de la Región de Murcia, Murcia, 2002, 223 págs.

La Región de Murcia se caracterizó, durante el siglo XIX y casi todo el siglo XX, por ser una zona de emigración; sin embargo, en las últimas décadas del siglo XX y principios del siglo XXI, se ha convertido en una región de inmigración. Ello ha abierto numerosos interrogantes en la sociedad murciana actual sobre los fenómenos migratorios.

El libro del Doctor Juan Bautista Vilar, Catedrático de Historia Contemporánea en la Universidad de Murcia y Director del Departamento de Historia Moderna, Contemporánea y de América de la misma Universidad, clarifica y contesta los interrogantes planteados. Es un libro ameno, basado en un trabajo de investigación riguroso, que explica la historia de los movimientos migratorios en la Región de Murcia. Y, además de reconstruir la historia de las migraciones, su relato tiene la virtud de contribuir a la configuración de una mentalidad abierta, equilibrada y tolerante sobre este fenómeno humano que tanto debate y controversias está suscitando en la sociedad española de hoy. Con ello, el autor pone de relieve su madurez y capacidad de proyección social de su

Reseñas de libros

trabajo como historiador, que tan útil y necesario es para nuestro presente y nuestro futuro. También plasma sus ideas sobre el derecho natural, universal, absoluto e «ilegislable» a emigrar.

El libro está dividido en cinco capítulos, una introducción y un epílogo, y enriquecido además con excelentes estadísticas, tablas, bibliografía, abreviaturas e índices. En el primer capítulo, el autor analiza el espacio murciano y la forja de la identidad regional murciana con la ocupación humana del territorio desde la Edad Antigua hasta la Edad Moderna. Los 3 capítulos siguientes están dedicados a la emigración de los siglos XIX y XX. Uno analiza el ciclo de emigraciones al Norte de África entre 1830 y 1962, tema del que el autor es uno de los principales expertos españoles por su sólida y extensa obra al respecto. Destaca el papel de Argelia y el Oranesado como región inmigratoria. El siguiente capítulo lo dedica a demostrar la débil presencia de los emigrantes murcianos en Filipinas y América Latina. Y, en el otro, se ocupa del ciclo migratorio murciano a Europa entre 1958 y 1975, que se cierra con un ciclo de emigración estacional o de temporada. En el capítulo quinto y último, investiga el retorno y los emigrantes que no retornan. Este capítulo es muy sugerente e innovador,

Reseñas de libros

por lo novedoso de la temática y el impacto de los emigrantes que retornan en su región de origen.

El epílogo del libro es otro capítulo tanto o más interesante que los anteriores, dado que se ocupa de la inmigración y lo que supone para la región. Concluye que la causa fundamental del fenómeno no es exógena sino endógena, que se debe a las transformaciones experimentadas por el país durante el último medio siglo y que se aceleraron a partir de 1980 como resultado del proceso de incorporación de España a la Europa comunitaria. El incremento de los inmigrantes en la Región murciana presenta unos rasgos propios comparados con los de España. El salto espectacular de la inmigración se dejó sentir entre 1997 y 1999, sobre todo con una enorme afluencia de mano de obra marroquí y ecuatoriana. La afluencia de mano de obra marroquí es lógica, por razones demográficas, económicas y sociales bien conocidas; pero no es tan lógica la afluencia de mano de obra ecuatoriana. El autor explica que el motivo está en la existencia de redes migratorias ya consolidadas, que parecen tener su origen en los sacerdotes diocesanos del Obispado de Cartagena que ejercen funciones pastorales en diócesis ecuatorianas.

En definitiva, estamos ante una aportación valiosísima, tanto para la demografía histórica como para las áreas de la histo-

Reseñas de libros

ria social, económica, de las mentalidades y, principalmente, contemporánea. Una aportación que proyecta el pasado hacia el presente de forma constructiva y ofrece unas explicaciones muy enriquecedoras sobre el fenómeno humano de las migraciones y el derecho de las personas a trasladarse de un lugar a otro para mejorar sus condiciones de vida.

José Miguel Santacreu Soler

Universidad de Alicante